
Une nouvelle fois, La Ligue et l’USEP se regroupent pour tenir une assemblée générale 

commune. Par ce geste, nous témoignons des valeurs qui nous unissent. Mon cher Jean 

Marc, nous ne partageons pas uniquement une date d’anniversaire commune, qui 

pourrait être joyeuse si elle n’était pas marquée par un évènement funeste un soir 

d’élection en 2002, plaçant pour la première fois, un candidat de l’extrême droite au 

2ème tour.  Nous nous retrouvons pour rappeler dans nos discours, que certains jugent 

politiques, les valeurs qui animent notre mouvement à savoir la solidarité, le vivre 

ensemble, la citoyenneté, la laïcité, et l’affirmation que la diversité est une force pour 

notre République.  

Au moment où dans quelques départements, certains ont des tentations séparatistes, Je 

tiens à affirmer devant l’assemblée réunie que nous travaillons ici, en Haute Vienne, en 

pleine confiance, en bonne entente et que les liens qui nous unissent sont indéfectibles. 

Cette Assemblée Générale est là pour faire le bilan de 2022, une année qui semble 

presque un peu lointaine. 2022 fut l’année de la pleine reprise de nos activités, à partir 

de mars dont le point de départ fut l’organisation du cross départemental repoussé de 

décembre 2021 à mars 2022. Cross départemental organisé sur le magnifique site 

départemental de Saint Pardoux. Cross où les jeunes Usépiens ont fait preuve de 

solidarité, avec l’aide du secours populaire, en faisant des dons aux jeunes enfants 

ukrainiens, dont le pays venait d’être agressé par la Russie. Ce cross fut aussi le moment 

où le mot rencontre sportive retrouvait tous son sens, 2 ans après, puisque les enfants 

des différentes écoles pouvaient réellement, de nouveau se rencontrer, échanger et 

n’étaient plus séparés chacun sur un coin du stade pour pratiquer une activité physique. 

Cross départemental que nous avons également organisé en 2022, mais cette fois- ci à 

la bonne date, en début décembre, ici, à Séreilhac, à la demande de Monsieur le Maire, 

pour rendre hommage à Patrick Nénert, directeur de l’école depuis de très longues 

années, avant son départ pour un repos bien mérité. Patrick, c’est un pilier de l’USEP, 

toujours présent sur les activités que nous proposons, qu’elles soient pendant le temps 

scolaire, le mercredi ou le samedi, notamment pour les cross et les activités vélos. Je me 

souviendrai des cris d’encouragements de Patrick et des relations complices qu’il avait 

avec ses élèves. A la fête qui lui a été faite lors du cross, j’ai pu me rendre compte de 

l’impact de Patrick sur plusieurs générations de Séreilhacois et Séreilhacoises. 

2022 fut une année de pleine reprise de nos activités et a vu une augmentation du 

nombre de licenciés, en retrouvant la moitié des effectifs perdus durant la crise 

sanitaire. En Haute Vienne, l’éducation nationale avec qui nous collaborons, s’appuie de 

plus en plus sur l’USEP pour dynamiser la pratique sportive des élèves. Augmenter la 

pratique sportive des français est un des principaux objectifs fixés par notre République, 

à l’approche des jeux Olympiques. C’est un enjeu de santé et de cohésion sociale. C’est 

pourquoi, lors des rencontres sportives organisées par l’USEP, nous présentons des 



ateliers sur le thème de la santé (nutrition, effort respiration) mais aussi nous menons 

des débats (sur des thèmes comme l’égalité filles garçons, le développement durable). 

Les jeux Olympiques seront également Paralympiques, et c’est pourquoi nous mettons 

également les enfants en situation en leur faisant pratiquer différentes situations du 

sport adapté.  

Lors du congrès national de l’USEP qui s’est tenu à Aix les Bains, Philippe Meirieu a 

rappelé les fondamentaux de l’école. Ces fondamentaux vont bien au-delà des maths et 

du français et Meirieu citait Ferdinand Buisson qui en 1882 écrivait que l’instruction 

primaire devait embrasser l’ensemble des connaissances humaines, l’éducation 

physique, morale et intellectuelle. Pour ma part, tout au long de ma carrière 

d’enseignant, j’ai remarqué la corrélation entre réussite scolaire et pratique sportive. 

Bien souvent, les élèves les plus sportifs étaient aussi les plus performants en maths et 

français. 

C’est pourquoi, nous devons contribuer au développement du sport scolaire. Les 

missions des CPC ayant complètement évoluées durant ces 15 dernières années, l’USEP 

incarne désormais la politique sportive de l’enseignement du premier degré et est un 

acteur majeur de l’équipe EPS. Si l’USEP est la sixième fédération sportive de France en 

nombre de licenciés, l’USEP 87 est le premier ou deuxième comité en 2022 en nombre 

de licenciés du département. Ce développement nécessaire s’est caractérisé en 2022 

par l’achat de notre premier véhicule estampillé USEP, et par l’embauche d’un 

animateur sportif sur un mi temps annualisé. Désormais, il n’est plus rare que 4 

rencontres sportives animées par l’USEP se déroulent en même temps aux 4 coins du 

département, 4 rencontres animées par Julien, notre délégué, Fabrice, chargé du 

développement scolaire, Lucas, notre animateur sportif, et Benoit chargé du savoir 

rouler. Sans oublier Emilie qui lorsqu’elle n’est pas à la base de voile à Saint-Pardoux 

encadre des activités pour l’USEP. Je profite également de l’occasion pour remercier les 

services civiques qui sont pleinement investis et nous aident au quotidien.  

Si aujourd’hui 65% des écoles ont une association USEP dans notre département, ce qui 

est 3 fois plus que la moyenne nationale, on pourrait s’interroger pourquoi ne pas aller 

encore plus loin et essayer de convaincre les 35 % d’écoles restantes qui n’ont pas 

d’association USEP. Actuellement, il ne nous parait pas possible d’entreprendre cet 

objectif car nous ne pourrions continuer à proposer autant, sans moyens humains et 

matériels supplémentaires. Si nous initions des rencontres organisées par les 

associations elles mêmes, nous constatons le désir de la part d’enseignants de participer 

à une rencontre sportive préparée et animée par l’USEP.  

De plus, depuis la crise sanitaire, et aussi par le constat d’une certaine amertume des 

enseignants en raison de la politique menée par le ministère de l’Education Nationale, 

les professeurs qui font du bénévolat en proposant des activités en dehors du temps de 



classe sont de plus en plus rares.  Cela a un impact direct sur la participation des écoles 

à nos rencontres hors temps scolaires.  Ce constat est flagrant notamment pour les 

écoles de Limoges qui en plus ont vu leurs moyens financiers pour se déplacer être 

fortement limités. A cela s’ajoute pour tous, une augmentation du coût des transports, 

le tarif des déplacements en cars ayant augmenté d’environ 40%.   

Parce que nous croyons au bien fondé de notre mission par les valeurs que nous 

portons, nous voulons être au plus prés des écoles. C’est pour cela que nous avons 

décidé de lancer à la rentrée prochaine une grande tombola dont une partie de la vente 

des tickets reviendra directement aux écoles.  

2023 et 2024 seront des années tournées vers les jeux olympiques. Le choix du 

département de ne pas financer le passage pendant quelques heures de la flamme 

olympique sur nos routes départementales, est largement compensé par l’organisation 

de 22 rencontres autour du thème des Jeux Olympiques. Je profite de l’occasion pour 

saluer le travail remarquable du CDOS pour la parfaite organisation de ces journées 

ouvertes aux élèves de CM2 et de sixièmes du département.  

L’USEP déclinera l’Olympisme également à travers ses actions et l’événement «Unis’vers 

2024» en proposant les rencontres sportives associatives, permettant de développer des 

compétences motrices, de vivre les valeurs en actes, de favoriser les gestes 

écoresponsables. Notre forte implication témoigne de notre volonté de partager cette fête 

populaire avec le plus grand nombre pour renforcer la place de l’USEP dans le paysage 

sportif français. 

Je remercie tous ceux qui œuvrent pour notre mouvement. D’abord Julien notre 

délégué qui avec Fabrice forme depuis quelques années un duo pleinement investi et 

très professionnel. Après l’arrivée de Damien en septembre pour la partie comptable et 

affiliation, ils ont accueilli en octobre, Lucas, le petit dernier à rejoindre l’équipe.  Je 

n’oublie pas non plus Emilie et Benoit sans qui nous ne pourrions pas couvrir autant 

d’activités, sans oublier nos services civiques qui sont particulièrement investis. Je 

remercie également tous les bénévoles, les enseignants, les membres du comité 

directeur ainsi que l’ensemble de nos partenaires. 

En permettant aux enfants d’être acteurs dans leurs associations, on les amène à devenir 

autonome, à prendre des responsabilités, à respecter les autres et à s’exprimer librement 

aux travers des débats. Voilà tout l’enjeu qui va au-delà de la simple pratique sportive que 

porte l’USEP, pour former de jeunes citoyens.  

 

    


